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энергоресурсы
Потребление газа в 2011 году по 
Северо-Западу незначительно 
увеличилось — менее чем на 1%. 
При этом объем поставок вер-
нулся на докризисный уровень. 
Главной точкой дальнейшего ро-
ста потребления газа в регионе 
может стать программа гази-
фикации Ленобласти, считают 
эксперты.

Как сообщает «Газпром 
межрегионгаз СПб», в прошлом 
году поставка природного газа 
потребителям региона достиг-
ла 19,3 млрд куб. м, что всего на 
161 млн куб. м (прирост менее 
1%) больше уровня 2010 года. 
Однако за последние шесть лет, 
сообщили в компании, объем 
реализации топлива в Петер-
бурге, Ленобласти, Карелии и 
Калининградской области (зона 
присутствия «Газпром межре-
гионгаза СПб») увеличился на 
10,6%. 

ЗАО «Газпром межрегионгаз 
Санкт-Петербург» входит в 
структуру ООО «Газпром межре-
гионгаз» (100% дочернее обще-
ство ОАО «Газпром») и является 
крупнейшим поставщиком при-
родного газа в Северо-Западном 
федеральном округе с годовой 
реализацией более 19 млрд 
куб. м газа. На сегодняшний 
день компания работает в четы-
рех регионах: Санкт-Петербурге, 
Ленинградской и Калинин-
градской областях, а также в 
Республике Карелия.

Следует отметить, что при-
рост на 10,6% за шесть лет не 
слишком объективный показа-
тель, отражающий ситуацию 
с поставками газа (динамику 
прироста поставок принято 
связывать с развитием про-
мышленности и инженерной 
инфраструктуры регионов). 
Дело в том, что из-за кризисных 
явлений в экономике в 2008 
году снижение потребления 
газа в зоне действия «Газпром 
межрегионгаза СПб» состави-
ло 2,2% по сравнению с 2007 
годом, а в 2009 году объем 
поставок снизился еще больше 
— на 4,8% по сравнению с 2008 
годом. 

Существенный всплеск 
спроса на «голубое» топли-
во в регионах присутствия 
«Газпром межрегионгаза СПб» 
был зафиксирован в 2010 году. 
Объем поставок в этот период 
вырос на 10,5% по сравнению 
с 2009 годом. Основным драй-
вером роста стала стабилиза-
ция ситуации в Пикалево, где 
базируется целый промыш-
ленный кластер с большим 
объемом потребления газа — 
«БазэлЦемент-Пикалево», ЗАО 
«Метахим» и ЗАО «Пикалев-
ский цемент». Напомним, что 
в 2009 году все предприятия 
Пикалево работали с перебоя-
ми и ситуация выправилась 
лишь в 2010 году. 

«В Петербурге прирост по-
требления произошел за счет 
ввода в эксплуатацию новых 
парогазовых блоков на электро-
станциях ТГК-1 и пуска Юго-
Западной ТЭЦ. В Ленинградской 
области нашими клиентами 
стали (или увеличили потребле-
ние) нефтеперерабатывающий 
завод 

”
Кинеф“, 

”
БазэлЦемент“, 

Сясьский ЦБК, а также жители, 
к которым пришел природный 
газ в рамках программы газифи-
кации ОАО 

”
Газпром“», — сооб-

щил заместитель генерального 
директора по реализации газа 
ЗАО «Газпром межрегионгаз 

Санкт-Петербург» Анатолий 
Громыко.

При этом у программы гази-
фикации большой потенциал, 
благодаря которому, несмотря 
на ряд проблем, рост потребле-
ния может стать долгосрочным. 
По оценке заместителя предсе-
дателя ООО «Газпром межреги-
онгаз» Анатолия Мариничева, в 
среднем по России газификация 
составляет 63,1%, тогда как в 
Ленобласти — 59,6%. И если по 
уровню газификации городов 
область опережает среднерос-
сийский показатель — 73,9%, то 
в сельской местности это всего 
33,9% против 46,7% в среднем в 
сельской местности по России. 
Но, несмотря на это, увеличи-
вать темпы газификации регио-
на «Газпром» пока не собирает-
ся. Дело в том, что в 2013 году 
планируется достроить новые 
газопроводы. В частности, с 
2013 года в область поступит газ 
с Ямальского месторождения, а 
в 2016 году заработает газопро-
вод Мурманск — Волхов.

По словам заместителя 
председателя правления ОАО 
«Газпром» Валерия Голубева, 
инвестиционную активность 
монополиста тормозят бюро-
кратические процедуры, связан-
ные с оформлением земельных 
участков и переводом земель 
из одной категории в другую. 
Кроме того, проблемы возника-
ют с властями муниципальных 
образований. В частности, во 
время строительства газопро-
водов из-за перевозки тяжелых 
грузов страдают транспортные 
магистрали. 

В свою очередь, у потреби-
телей тоже возникают пробле-
мы при подключении своих 
домохозяйств к газоснабже-
нию. Обыкновенно жителям 
приходится организовывать 
газоотвод от ближайшей ветки 
на участок за свой счет. Это 
достаточно забюрократизиро-
ванная процедура — требуется 
составить проект, согласовать 
его и оплатить работы. В итоге 
стоимость подключения к 
газоснабжению одного частного 
дома составляет 150–200 тыс. 
рублей и более, в зависимости 
от удаленности дома от газо-
провода и сложности рельефа. 
Далеко не все жители Ленобла-
сти могут позволить себе такие 
расходы даже ради газа. По 
словам областных чиновников, 
потребителей много, но бывают 
случаи, когда жители отказыва-
ются переходить на газ, хотя га-
зопровод уже провели. Сколько 
именно домохозяйств имеют в 

Ленобласти возможность под-
ключиться к газоснабжению и 
сколько таких подключений по 
факту, не уточняется. Господин 
Голубев считает, что очень 
«важно подготовить конечных 
потребителей». 

По словам председателя 
комитета по энергетическо-
му комплексу и жилищно-
коммунальному хозяйству 
Ленобласти Сергея Мякова, 
«если рассматривать по отдель-
ности подвод сетей к дому, 
оборудование и так далее, то 
это стоит от 150 до 200 тыс. 
рублей и выше. Однако отече-
ственное оборудование стоит 
дешевле, чем импортное. Кроме 
того, подключение проходит в 
среднем в течение двух-трех лет, 
поэтому потребитель не сразу 
платит всю сумму, а приобрета-
ет и устанавливает необходимое 
оборудование постепенно. 
Также существуют различные 
способы, при помощи которых 
муниципальные образования 
помогают жителям сократить 
затраты. Например, ветеранам 
и пенсионерам оказывалась фи-
нансовая помощь на газифика-
цию жилого дома через Пенси-
онный фонд. Для малоимущих 
некоторые муниципальные 
образования ввели такую схему: 
человек берет кредит в банке, 
а местные власти за свой счет 
выплачивают проценты. Эта 
система действует не во всех му-
ниципальных образованиях, а 
только в тех, которые имеют та-
кие финансовые возможности. 
В большинстве же случаев люди, 
которые позволили себе част-
ный дом, понимают, что лучше 
вложить средства в газовое обо-
рудование, нежели постоянно 
закупать дрова или дорогостоя-
щий уголь. Кроме того, строи-
тельство внутрипоселковых 
газопроводов финансируется из 
областного и муниципальных 
бюджетов на сто процентов. Эта 
льгота распространяется только 
на жителей Ленинградской 
области». 

Сколько всего нужно средств 
на газификацию Ленобласти, 
не сообщается. Но совершенно 
очевидно, что запланирован-
ный 1 млрд рублей — весьма и 
весьма небольшая сумма. Так, 
по оценке Валерия Голубева, для 
газификации наиболее обустро-
енных с инфраструктурной точ-
ки зрения районов Карельского 
перешейка (Всеволожский, 
Выборгский и Приозерский 
районы) необходимо порядка 
2 млрд рублей. 

АНАТОЛИЙ МЕНЬШИКОВ

Газ вернулся
на докризисный объем поставок

финансы
Надежды на то, что сверхвы-
сокие цены на нефть в начале 
года принесут российским 
компаниям внеплановые при-
были, могут оказаться несосто-
ятельными. Более половины из 
почти 150 крупнейших эмитен-
тов, в том числе «Газпром», ряд 
нефтяных компаний и компа-
нии в обработке, показали пока 
по российским стандартам 
бухучета ухудшение финре-
зультатов в первом квартале 
2012 года. Поступление налога 
на прибыль в тот же период 
в реальном выражении даже 
снизилось: издержки компаний 
растут быстрее, чем спрос.

Из уже опубликованной 
отчетности «голубых фишек» 
по данным РСБУ следует общее 
снижение прибыли компаний 
в первом квартале 2012 года. 
Из 146 уже опубликованных 

отчетов, проанализированных 

”
Ъ“, 45% компаний показа-

ли улучшение финансовых 
результатов, а 55% — ухудше-
ние. При этом выборка из 
35 крупных промышленных 
компаний позволяет оценить 
снижение чистой прибыли 
за первый квартал на 8% в 
годовом выражении. Сведе-
ния Росстата о финансовых 
результатах организаций за 
январь—февраль 2012 года не 
предвещали никаких неожи-
данностей: за первые два 
месяца компании (без малого 
бизнеса, банков, страховщи-
ков и бюджетников) отчита-
лись в увеличении прибыли 
до налогообложения в годовом 
выражении на 19,4%, доля 
прибыльных организаций рос-
ла, убыточных — сокращалась. 

На резкое ухудшение фи-
нансовых показателей компа-
ний именно в марте 2012 года 

указывали опубликованные 
данные ФНС о поступлениях 
налога на прибыль предпри-
ятий за первый квартал 2012 
года. Вместо традиционного 
бурного роста (по итогам 2011 
года темпы прироста к 2010 
году составили 28%) в годовом 
выражении сборы налога на 
прибыль увеличились всего на 
1,4% (то есть с учетом инфля-
ции снизились в реальном 
выражении), с 561 млрд до 
569 млрд руб. Ранее подобные 
сезонные провалы поступле-
ний уже происходили, в основ-
ном из-за перерасчета налого-
вых обязательств крупными 
налогоплательщиками. Можно 
было предположить, что столь 
скромный рост объясняется 
эффектом высокой базы: 
год назад по итогам первого 
квартала поступление налога 
на прибыль выросло сразу на 
45%, что значительно превы-

шало среднегодовые темпы 
прироста. Но ФНС публикует 
данные чуть раньше, чем 
эмитенты, а публиковавшаяся 
на протяжении нескольких 
последних дней финансовая 
отчетность указывает на то, 
что для крупных компаний 
ухудшились показатели как 
прибыли до налогообложения, 
так и чистой прибыли по РСБУ. 

Выборка основанных на по-
казателях отчетности данных 
35 компаний не позволяет 
говорить о том, что ухудше-
ние финансовых результатов 
в первом квартале 2012 года 
имеет четко выраженную от-
раслевую окраску: снижение 
чистой прибыли наблюдается 
как в экспортных секторах, 
так и в секторах, ориентиро-
ванных на внутренний спрос, 
сокращение составило 8% по 
сравнению с не самым удач-
ным первым кварталом 2011 

года. Большинство россий-
ских электрогенерирующих 
компаний (ОГК и ТГК) резко 
снизило показатели прибыли. 
Энергетики объясняют это 
неблагоприятной обстановкой 
на оптовом рынке электро- 
энергии и мощности, цены на 
котором в европейской части 
страны и на Урале были при-
мерно на 10% ниже, чем год 
назад. Кроме того, подейство-
вал эффект высокой базы: в 
первом квартале 2011 года 
еще не начала действовать 
большая часть мер, принятых 
позднее правительством для 
торможения роста конеч-
ных цен на электроэнергию 
(подробнее см. 

”
Ъ“ от 4 мая). 

Чистая прибыль АвтоВАЗа 
по РСБУ сократилась почти в 
девять раз. Владимир Беспалов 
из «ВТБ Капитала» связывает 
резкое снижение прибыли с 
«ухудшением операционных 

показателей завода», в том 
числе из-за серьезного паде-
ния его продаж за последние 
полгода. 

Нефтяные компании, 
которые, казалось бы, должны 
были быть основным бенефи-
циаром высоких цен на нефть 
в начале года, по крайней мере 
в отчетности РСБУ не выглядят 
поголовно озолотившимися. 
Например, «Лукойл» отчитался 
в росте чистой прибыли, но 
ТНК-ВР и «Роснефть» показа-
ли ее снижение, а «Газпром 
нефть» зафиксировала убытки. 
Аналитики объясняют это ис-
ключительно особенностями 
РСБУ. По словам Дениса Бори-
сова из Номос-банка, финансо-
вые показатели компаний по 
РСБУ зависят от отнесения на 
головную компанию финансо-
вых показателей нефтедобычи 
и переработки. 

(Окончание на стр. 24)

Прибыли придавило издержками
Отчеты компаний за первый квартал нефтяное изобилие не отражают

экспорт
Нефтепровод БТС-2 до порта 
Усть-Луга начал работать в 
тестовом режиме. Решение 
о постоянной эксплуатации 
нефтяного терминала порта 
может быть принято в бли-
жайшее время. Но для этого 
необходимо провести ремонт 
причастных стенок, из-за 
неисправности которых ввод 
БТС-2 не раз откладывался. 
Участники рынка, считают, что 
нефтепровод заработает не 
раньше лета.

Вторая очередь Балтийской 
трубопроводной системы  
(БТС-2) до порта Усть-Луга в 
конце марта начала работать 
в тестовом режиме. Соответ-
ствующее решение по этому 
вопросу было принято 13 мар-
та на выездном совещании с 
участием вице-премьера Игоря 
Сечина по итогам инспекции 

терминала Усть-Луга специали-
стами Ростехнадзора. Решение 
о работе терминала на постоян-
ной основе должно быть при-
нято в ближайшее время. 

Решение о строитель-
стве БТС-2 по маршруту 
Унеча — порт Усть-Луга было 
принято в 2008 году после 
очередных нефтяных войн с 
Белоруссией. Целью проекта 
было снижение зависимости 
поставок российской нефти в 
Европу от стран-транзитеров. 
Мощность БТС-2 составит 
30 млн тонн, но, как говорят в 
«Транснефти», на первом этапе 
компания рассчитывает на 
прокачку 20 млн тонн. Пред-
полагается, что по 5 млн тонн 
нефти будет снято с экспорт-
ных направлений через пере-
груженные порты Приморск и 
Новороссийск, еще 5 млн тонн 
— с трубопроводных поставок 
на Гданьск, и еще столько же 

обещали обеспечить нефтяные 
компании за счет роста добы-
чи в 2012 году. 

Линейная часть нефтепро-
вода протяженностью 1100 
км была построена к концу 
2011 года, но в назначенные 
сроки запуск не состоялся 
— Ростехнадзор нашел серьез-
ные дефекты причальных 
стенок портового терминала 
Усть-Луги, который строится 
компанией «Роснефтебункер», 
принадлежащей Gunvor через 
кипрскую Capefar Limited. 

Компания «Сургутнефтегаз» 
планировала осуществить 
первую отгрузку через новый 
терминал еще 27–28 февраля, 
но вынуждена была отменить 
тендер из-за неготовности 
порта. Каждый месяц про-
стоя БТС-2 обходится «Транс-
нефти» более чем в 1 млрд руб., 
которые «Транснефть» получи-
ла бы за прокачку. 

В компании говорят, что 
говорить о «ремонте» при-
чальной стенки можно толь-
ко после сдачи ее в эксплуа-
тацию. Работы на несданном 
объекте квалифицируются 
как проектные, что может 
потребовать дополнитель-
ных экспертиз, существенно 
увеличивающих сроки сдачи 
объекта. Брать на себя ответ-
ственность за приемку «ре-
монта» несданного объекта 
контролирующие органы не 
хотят, решение должно быть 
принято на уровне вице-
премьера. 

«Рынок не ожидает, что 
стабильные регулярные 
отгрузки из Усть-Луги нач-
нутся ранее лета», — говорит 
Михаил Перфилов из Argus. 
По его словам, пока ценовые 
индикаторы свидетельствуют 
о сохранении дефицита на 
европейском рынке серни-

стых сортов нефти — Urals 
торгуется с премией к Brent в 
$0,15 с барреля. Это связано 
с ограничениями танкерных 
поставок из России из-за 
ледовой обстановки в портах 
и ожиданиями сокращения 
поставок конкурирующих со-
ртов нефти, в первую очередь 
иранской. 

На условиях анонимности 
участники рынка сообщили 

”
Ъ“, что для полноценного 

функционирования термина-
ла он должен пройти инспек-
цию не только Ростехнадзора, 
но и крупнейших трейдинго-
вых компаний, которые не 
станут покупать нефть, отгру-
жаемую через неисправный 
терминал. До этого момента 
любая попытка запустить 
Усть-Лугу политическим реше-
нием рискует превратиться в 
показуху. 
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БТС-2 тестируется нефтью
Эксплуатации трубопровода мешает неисправность причала

Одним из главных драйвером роста потребления газа в Северо-Западном 
регионе может стать программа газификации Ленобласти
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СЕРГЕЙ ВОРОНКОВ, испол-
нительный директор ЗАО 
«ЭкспоФорум», которое летом 
проведет второй Петербург-
ский газовый форум, расска-
зал об итогах первой конфе-
ренции и о ее развитии в этом 
году. Он также сообщил о ходе 
строительства конгрессно-
выставочного центра «Экспо- 
Форум», который должен 
стать одним из крупнейших  
в Европе. 

— Год назад своим глав-
ным проектом вы назвали 
строительство конгрессно-
выставочного центра в 
районе аэропорта Пулково, 
стоимостью $1 млрд. Его 
ввод был запланирован на 
конец 2013 года. Не изме-
нился ли проект, как ведет-
ся строительство, уклады-
ваетесь ли вы в указанные 
ранее сроки?
— Строительство и финанси-
рование идут по плану, рабо-
ты завершатся к концу 2013 
года, а открытие состоится в 
начале 2014 года. Мы полно-
стью завершили нулевой цикл 
и сейчас возводим метал-
локаркасы павильонов и 
коробки зданий. Необходимо, 
чтобы до открытия «Экспо- 
Форума» город осуществил 
реконструкцию Петербург-
ского шоссе. Мы также рас-
считываем и на сокращение 
сроков ввода станции метро в 
аэропорту Пулково. 

Новый центр станет одним 
из крупнейших в Европе. 
Поэтому значимой задачей 
является консолидация 
ведущих городских отрасле-
вых выставок и привлечение 
крупнейших международных 
организаторов конгрессно-
выставочных проектов. Кон-
солидация будет происходить 
на нашей площадке на основе 
провозглашенного нами 

принципа отсутствия конку-
ренции между собственными 
и гостевыми мероприятиями. 
Выгоднее иметь на площадке 
крупный и сильный проект 
другого организатора, чем 

создавать с нуля собственный 
по той же тематике. Опреде-
лив приоритетные отрасли 
для развития выставок и 
конгрессов — энергетика, ав-
томобильная отрасль, научно-

промышленный сектор, 
медицина, фармакология и 
ряд других, — мы ведем пере-
говоры с другими организато-
рами об объединении наших 
проектов на одной площадке 
в одни сроки. 
— Строящийся конгрессно-
выставочный центр будет 
рассчитан, как вы заявля-
ли, на глобальные и статус-
ные мероприятия уровня 
Петербургского экономи-
ческого форума. Какие это 
могут быть мероприятия? 
Сможет Газовый форум 
достигнуть уровня ПЭФ? И 
планируется ли сам ПЭФ 
перенести в ваш центр?
— Что касается Петербургско-
го международного газового 
форума, я не стал бы сравни-
вать его с ПЭФ. Все-таки Эко-
номический форум посвящен 
глобальной экономике, а у 
нас мероприятие отраслевое. 
Тем не менее в перспективе 
5–7 лет мы планируем вы-
движение Петербурга в топ-10 
ведущих конгрессных городов 
Европы. Город должен стать 
местом проведения не менее 
пяти крупных мероприятий в 
год с численностью участни-
ков 1–3 тыс. человек. Процесс 
привлечения в город крупных 
международных событий 
связан с вопросами соперни-
чества городов и стран. Петер-
бург полноценно выступать 
в этом соревновании сможет 
только после 2014 года, когда 
откроются новый комплекс и 
новый международный аэро-
порт. Но уже можно говорить 
о достижении предваритель-
ных соглашений о прове-
дении таких событий, как 
Всемирный форум по регули-
рованию энергетики в 2015 
году, Международная конфе-
ренция по сжиженному газу 
в 2019 году, Мировой газовый 
конгресс в 2021 году.
— Для чего владельцы ин-
вестируют в такой центр? 

Они считают это выгод-
ным бизнес-проектом? За 
какой срок он сможет себя 
окупить и что для этого 
нужно? Есть ли бизнес-
план, предусматривающий, 
что статусные мероприя-
тия непременно будут про-
ходить в вашем центре и в 
достаточном количестве?
— Так как проект реализуется 
в рамках соглашения между 
правительством Петербурга и 
компанией группы «Газпром», 
речь идет не только о выгоде, 
которую получит инвестор, а 
скорее о развитии Петербур-
га в целом. По сути, новый 
центр формирует новую 
отрасль городской экономи-
ки, причем такую, которая 
дает мультипликативный 
эффект в смежных отраслях, 
прежде всего в гостиничной 
и туристической, а также в 
сфере общественного пита-
ния, транспорта, индустрии 
развлечений и многих других. 
Экономический эффект 
от проведения крупных 
конгрессно-выставочных 
мероприятий не ограничи-
вается доходами организа-
торов. Участники деловых 
мероприятий тратят в городе 
около $500 в день, что при-
мерно в три раза превышает 
расходы обычных туристов. 
Таким образом, один кон-
гресс с числом делегатов 1000 
человек приносит экономике 
более $2 млн. Окупаемость 
центра дифференцирована по 
объектам: по бизнес-центрам 
в рамках проекта это стан-
дартные 5–7 лет, по гостини-
цам 10–15 лет, а конгрессные 
и выставочные площади при 
средних темпах развития 
рынка окупятся не менее чем 
за 20–25 лет. Если рынок будет 
развиваться активно, то срок 
окупаемости будет сокра-
щаться, к чему мы приложим 
максимум усилий.
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«Мы планируем выдвижение 
Петербурга в топ-10 ведущих 
конгрессных городов Европы»


